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戒酒一年，至少。當我心中有這個念頭
時，其實並不知道能否如願。酒不是糧食蔬
菜，不喝不至於餓肚子，若無各種應酬逼
迫，一年之內，我絕對不可能再喝。

白酒進嘴，至今只有一個感覺，就是辣，
氣味嗆人。佩服那些抿一口酒進嘴，跟喝蜂
蜜水一樣享受的人，我喝白酒，總是要皺起
眉頭的。那些白色的液體，總能在我額頭上
堆起一波糾纏的紋路。即便下達命令強忍
着，也制止不了。

各種喜宴、聚會，似乎都少不了白酒。從
不喝到喝，從喝一點到喝半杯，我喝酒往往
是為了融進一種特定的氛圍。但是白酒於
我，始終格格不入。我一直沒感到過好喝。
喝過、醉過、吐過、難受過，可到了酒場
上，推辭不過時，還是免不了會喝。

臘月二十九，我跟鐵哥們合夥殺了隻羊。
下午二點鐘，妹妹一家來了，鍋裡的羊湯恰
好熬熟。我和鐵哥們、妹夫三人開了三瓶蘭
陵陳香。心情好，每人喝了七八両白酒的樣
子。妹妹一家走後，我倆在村裡逛了一圈。
實在沒處逛了，就去鐵哥們家坐坐。大過年
的，家家都有好酒好菜。他又拿出一瓶藥
酒，要跟我再喝一杯。酒是魯南製藥廠調配
的，含有人參、靈芝、枸杞等二十幾種中藥
材。一年到頭，與鐵哥們聚在一起吃飯的時
間很少，圖個熱鬧，就沒拒絕。我喝了一
杯，大概一両多點，鐵哥們喝了一杯半。

父親怕我再到處喝酒，追到鐵哥們家。他
到時，我們已經不喝了。我不喜歡喝白酒，
但喝過幾次一斤左右分量的，有時吐酒，有
時不吐。這次白酒加藥酒頂多一斤左右，沒
有想吐的意思。回到家，晚上我還喝了一碗
羊湯，大概十點多睡覺。
夜裡接近三點鐘，正睡着覺呢，突然醒了

過來。醒過來我就膽怯了。當時，心臟特別
難受，有種被某種東西緊緊包裹住動彈不得
的壓迫感，還隱隱作痛。不僅心臟難受，蓋
在棉被裡的手腳，都是冰涼的。因為在醫院
工作，職業敏感令我意識到了危險。心臟出
了問題？我的頭被這個疑問嗡地嚇大了一
圈。胸口不疼，不像心肌梗死或心絞痛。接
下來，我有大小便即將要失禁那種感覺。會
是心源性休克麼？我很疑惑，伴之極度恐
懼。假如真是心臟出了問題，我首先得保持
冷靜，不能亂折騰，盡可能保持安靜的同時

盡力抵抗昏迷的到來。有一陣子，實在難受
之極，汗水逃命似的湧出，一兩分鐘即全身
濕透。臥室裡只有我一個人，我摸出床頭的
手機，給在另一個臥室的老父親打電話，響
了幾聲我就掛了，不想也不好意思打擾正在
熟睡的父親。
掛了不到一分鐘，我再次撥打了父親的電

話。電話接通，我告訴父親幫我倒一杯熱
水，放些蜂蜜進去。別的話我沒跟父親說，
怕他擔心。聽到父親披上衣服，擠開冰冷的
夜風穿過過道，把蜂蜜水送到我床頭櫃上。
我裝出一副毫不在意的樣子，輕描淡寫地告
訴他喝酒喝得有點渴，沒啥事，讓他回去繼
續睡覺。其實，我當時已經迅速想過了，若
真是心臟出了大問題，即便告訴父親，由於
離最近的醫院有三十幾里路，時間來不及，
去單位的意義並不很大。喝了一杯蜂蜜水
後，心臟還是難受，我盡量保持鎮靜，嘗試
活動腳趾手指。感覺稍微好些了就起身下
床，在臥室裡慢慢走動，一碗碗喝熱水。那
晚妻子在醫院值班，臥室裡只有我一個人。
一旦休克，在不明原因也無人知曉的情況
下，後果不堪設想。

堅持忍到早晨五點多，轉而出現手腳麻木
的症狀。我穿上衣服，走到客廳，打開電視
看節目。調了幾個頻道，沒一個能削減我的
難受的。大概五點半鐘，天依然黑着，母親
也起床了。面對母親的疑惑，我只好坦白可
能對藥酒某種成分過敏或是中毒了，渾身不
舒服。母親很擔心，催我趕緊到單位做檢
查。可我手腳感覺異常，怕駕車時身體出現
突發情況，不敢開車。她掏出手機便給妹夫
打了電話，讓他開車接我去醫院。
到醫院時妻子還沒下班。我刻意避過，直

接去心電圖室做了個心電圖。心電圖出來，
看了下沒有大問題，才去內科找周曉華院長
開藥輸液。不管過敏還是中毒，輸些液體加
速加速代謝有利無弊。大年三十家家都忙，
我本來計劃早點到醫院接妻子，貼上對聯就
回老家。這樣一來，只能麻煩妻子和妹夫
了。他們貼完春聯，我還有半瓶液體未輸。

將近中午，我們才回到老家。由於實在難
受，我沒幫忙。老家的春聯是父親、妻子和
兒子一起貼的。我站在一旁打雜，撿最簡單
的幹了幾樣。
下午胃口不好，也怕再萬一吃到某種東西

過敏，不敢亂吃。只吃了幾個純肉餡水餃，
喝了一小碗羊湯。喝羊湯時連最愛吃的香菜
都沒敢放。即便這般小心謹慎，飯後還是再
次感到了心臟不適。身上的麻木感沒有了，
仍渾身不自在。母親和妻子看出我的異樣，
催我再去醫院檢查檢查，我便在妻子陪同下
開車朝單位趕。複查完心電圖，又查了血常
規和電解質。結果除白細胞值高於正常外，
沒太大問題。內科的楊輝主任跟我閒聊了一
會兒，勸我回去多喝白開水，並強調說類似
的不適可能得持續兩三天。
兩次檢查後，心裡懸着的石頭落了地，不

適感卻還像穿在身上的衣服般不肯被脫離。
想想整個經過，惟有自責。如果不是白酒藥
酒連場喝，這事便不會發生。好好一個春
節，這樣一折騰，全家不安。就連大年三十
晚上的春節聯歡晚會，我都不得不放棄，才
七點多鐘，就上床睡覺了。一年一次的央視
春晚，就這麼被我割捨在睡夢之外。
茫茫人海中，體質欠佳的人不少。有些人

很易過敏。我對鯰魚、腥水、露水、知了猴
過敏過多次。十幾年前，我正實習。一次從
沂蒙山區的平邑老家回濟南市第四人民醫
院。走前在家中吃了十幾隻知了猴，剛離開
平邑縣城，就全身起滿疙瘩，得了急性蕁麻
疹。客車行駛到濟南市第五人民醫院附近我
就受不了，趕緊打車去找正在五院實習的舍
友。血常規檢查顯示，白細胞高出正常值近
兩倍。肌注抗過敏藥後一兩分鐘內，渾身被
汗水濕透，難受得差點暈倒。平時吃鯰魚，
也常過敏，只是不算嚴重。小時候到村裡一
個小池塘游泳，接觸到腥水後，患過一次比
較嚴重的急性蕁麻疹，幸虧被父親及時背去
了衛生室。
體質一般的人，特別是易過敏的人群，飲

食一定得多加注意。我喝過白酒之後又喝了
一杯藥酒，只想着喝酒助興了，結果卻差點
出事。酒不是非喝不可的必需品，尤其成分
不明的藥酒，即便喜歡，也最好是適量即
可。喝酒出事的人，幾乎天天都有。

探討我臘月二十九晚上究竟是對藥酒的某
種成分過敏還是因其中的某種成分或酒精中
毒，已沒啥意義。我的難受之極，肯定與那
些酒有關。最少戒酒一年吧，或者更久。這
是我發自內心的聲音，亦是呼喊！不是竊竊
私語，願與眾人聽。

別樣的關懷
上個世紀五十年
代，著名女作家張愛

玲到美國定居。數年後，她經朋友
介紹到柏克萊大學中國研究中心就
職，柏克萊大學安排台灣學者陳少
聰給張愛玲當助手，兩個人同在一
個辦公室辦公，中間只隔着一層薄
板。陳少聰在外間，張愛玲在裡
間。
通過觀察，陳少聰發現，也許是
經歷了太多的滄桑，張愛玲性格上
有着嚴重的自閉成分，極不喜歡與
人交往，刻意躲避着人群，「身為
她的助理，工作上我總不能不對她
有所交代。有好幾次我輕輕叩門進
去，張先生便立刻腼腆不安地從她
的座椅上站了起來，瞇眼看着我，
卻又不像看見我，於是我也不自在
起來。她不說話，我只好自說自
話。她靜靜地聽我囁囁嚅嚅語焉不
詳地說了一會兒，然後神思恍惚答
非所問地敷衍了我幾句，我恍恍惚
惚懵懵懂懂地點點頭，最後狼狽地
落荒而逃。」
了解了張愛玲的這種心理，陳少

聰便刻意減少和張愛玲接觸的機
會，「我盡量識相地按捺住自己，
不去騷擾她的清靜……除非她主動
叫我做什麼，否則我絕不進去打攪
她。」於是，陳少聰總是把需要給
張愛玲的資料卡片整理好，用橡皮
筋扣好。隔一段時間，趁張愛玲不
在的時候，放在她的辦公桌上，把
需要說明的事宜寫在一張紙條上，
也一併放在張愛玲的辦公桌上，以

此種方式來減少和張愛玲的接觸。
因為張愛玲的辦公室在裡間屋，陳
少聰的辦公室在外間屋，所以，張
愛玲每天來上班的時候，不可避免
地要和陳少聰打個照面，不得不微
笑一下，或點頭致意，但陳少聰發
現，即使這種場面上的微笑和點
頭，張愛玲也極不情願。
於是，陳少聰又採取了一個措

施：「為了體恤她的心意，我又採
取了一個新的對策：每天接近她到
達之時刻，我便索性避開一下，暫
時溜到圖書室裡去找別人閒聊，直
到確定她已經平安穩妥地進入她的
孤獨王國之後，我才回到自己的座
位上來。這樣做完全是為了讓她能
夠省掉應酬我的力氣。」
這是祝勇先生在其書中所披露的

史料，看罷之後，我心中感慨良
多。陳少聰很敬重張愛玲這位著名
女作家；而且，在了解了張愛玲的
心理後，她用另一種方式表達了自
己對張愛玲的尊重，就是：不打
擾。不打擾也是一種尊重，而且是
一種很另類的尊重。

20172017年年22月月2121日日（（星期二星期二））采  風A26 ■責任編輯：葉衛青

去年2016年，在
南美洲巴西里約的

奧林匹克運動會最動人的一幕，可
能是中國女排榮獲冠軍在最後總決
賽那一戰的情景了！
本來在一致看淡的情況下，那群

小妮子卻突然演出神勇，把自以為
必勝的對方，在極度出乎意料地，
憑對方稍為大意之下，最後一局在
高速的一瞬間，連取數分，把對方
擊敗了。使我們在電視機前的觀眾
特別興奮！最近在北京水立方舉行
的體壇風雲人物年度評選頒獎禮
上，郎平獲最佳教練獎（連續三屆
獲獎），朱婷獲最佳女運動員獎，
而中國女排亦獲最佳團隊獎！一個
團隊一年內竟獲三個大獎，實在是
一個非常優異的成就！
本山人有幸，在上世紀中文大學
聯合書院室內運動場有份參與邀請
當時之中國女排前來中大表演時，
亦曾親眼及在極近距離內，得以欣
賞郎平的網前飛躍殺球技術，可稱
畢生難忘！
數十年來，她分別在內地和海外
擔任教練，曾使一向低落的美國女
排也一度幾乎稱霸女排球壇，可見
郎平除了本身的排球攻擊技術高強
之外，在教練和訓練女排工作方面
也是極為出色的！球類運動的最吸
引觀眾看的優點是：球是圓的！常
常有出人意表的結果！
上次奧運時，中國女排在準決賽
時的表現，使人擔心！但也可能是
郎平的超人戰術！因為中國女排只
能以「幾乎不能入圍」的情況下打

入決賽，而對賽隊伍則在似乎超班
之情況下進入決賽，因此可能犯了
比賽的大忌：就是輕敵！而中國女
排在開始時的局數也似乎是在挨打
狀況下，但在最後一局的中場之
後，卻突然幾次快動作，便把對手
打垮了！對方輸了也好像不相信自
己會輸那一臉驚奇之狀，實在是郎
平的驚人之作！
運動的精神，本來是在於參與不

在於勝利，因為最後勝利拿冠軍的
只有一隊或一人！但老實說，哪一
個運動員不想拿冠軍呢？！所以，
我們退休後的運動員都一定以「勝
不驕，敗不餒」或「勝固足喜，敗
亦欣然」，去勉勵參賽的運動員，
因為強調以拿冠軍為目標的成功可
能性一定比失敗的小！但其實這也
是體育的真正和最後的目的。就是
讓運動員或全體參與運動的人，在
無關痛癢的情況下，嘗試多次「失
敗」的經驗！於是養成「屢敗屢
戰」的「打不死」精神！
終於在無數次的失敗經驗後，最

終取得最後的「勝利」而回！人生
不就是在多次失敗而繼續不放棄才
可以最後達至成功的嗎？

以中國的一個特區城
市，能夠連續廿三年成

為世界經濟最自由之冠，實在是港人
的驕傲。而重點是「財政健康」攞一
百分。事實上，以一個只有七百萬人
口的彈丸之地，每年政府所得的財政
盈餘累積卻非常豐富。即使兩年沒有
稅收的話，政府也能應付自如，不愁
有赤字。如此穩健的財政，當然是投
資者最佳選擇的營商之地。
當然，香港的健全法治，也是最優
秀之處。還有的是營商自由、貿易自
由、投資自由和金融自由，以及對產
權的保障等等，都是香港經濟最自由
的核心價值。常成為香港競爭對手，
叮噹馬頭的新加坡，今次也被香港進
一步拋離，美國排名也倒退了。至於
中國內地，由於歷史原因去年排名在
140多名之後，但是今次經濟自由排
名則狂升至110多名，彰顯中國經濟
開放改革，循序漸進的進度。
香港行政長官梁振英稱：「很高興

見到本屆特區政府加大力度促進經濟
發展，扶貧安老助弱，增加土地和房
屋供應的適度有為政策，並不影響香
港的經濟自由度。說明適度有為的經
濟和民生政策，完全可以和自由的市
場經濟並行不悖。」

在面對困境時，很高興香港獲得經
濟最自由的廿三連冠稱號，再獲肯
定，港人當然很感自豪和驕傲，不過
環顧現實，當今香港所遇到的政治經
濟困境實在需要反省及檢討。莫說從
政治角度考慮，就單以經濟發展在此
複雜多變的年代，香港的經濟發展亦
要與時俱進，科學轉型創新，善用豐
富的財政盈餘，高瞻遠矚，推進新的
經濟發展，切莫「食老本」。
新一屆行政長官參選人其中熱論的

議題，是有關香港稅制的改革。香港
財政主要由三大收入而來，低稅率和
簡單稅制是香港的優勢及爭取投資者
來港的要素。當我們要檢討稅制時切
莫將優勢取去，胡亂出招。
據說，內地與香港近年在科技合作

交流等方面取得長足進展。香港將建
國家級科創中心，定位國際化，重點
是發展機械人、生物、醫藥等。香港
有的是人力和財力資源，可惜市場
小，若以成品市場化依然有不足的地
方。而今取得中央政府科技部推動，
與內地共建實驗室研究中心，搭國家
戰略快車，是雙贏選擇，成績必然輝
煌。還有就是「一帶一路」科創計劃
亦將在年內出台，香港在創新科技的
投入和發展，必然無限風光！

看新聞才知道，內地在春節長假裡，最多人收
看的電視節目，不是連續劇，而是文教節目的詩

詞大會。據說讀和背誦古詩詞已掀起熱潮，吸引到的人數超過
一億以上。
看到這新聞報道時，我想起的不是唐詩宋詞，而是現代詩，

更想起了台灣作家南方朔在《回到詩》（大田出版）序言裡說
的話。那篇序有個題目，叫「看懂自己，看清世界」。首段
說：「詩是最古老的文類，也是最新穎的文類，因此儘管歷經
過去，它仍然很有未來。」南方朔說的是西方的詩體，即是我
們口中說的現代詩。我們的古詩詞曾經輝煌過，但是，二十一
世紀還有多少人會寫古詩詞？就算能寫，能反映出現代人的精
神面貌嗎？也許是曾經歷的歷史長河裡，有太多天才橫溢的不
朽篇章留下，令後人無法超越。所以，古詩在咱們中國，未來
能創新的相信很有限。
但中國人寫現代詩，卻有無限的未來。記得我大學時代和同

學到台灣的鼻頭角去露營時，還有同學拿出余光中的詩集來，
要我用粵語來朗誦，我還記得我朗讀的頭兩句，是「在冷戰的
年代，走下新生南路」。
我在和我追求的女同學約會時，在等待中還記得余光中的詩
句︰「竟感覺，你來不來都一樣。」我也記得我追求過的女同學
從美國留學回來時，寫封信對我說鄭愁予的詩句：「我踏踏的馬
蹄，是美麗的錯誤。我不是歸人，是個過客。」
但現代人可以像背唐詩宋詞那樣，背出的現代詩能有多少

首？南方朔在序言中說詩是「語言的立法者」、「價值的立法
者」和「未來的立法者」。他說的是西方現代詩，因為唐詩宋
詞元曲小令，已完成了語言的立法。但現代世界的價值和未來
的立法，靠的不是古詩的載體，而是現代詩。所以，中國人除
了古詩詞的大會之外，更應推廣現代詩的詩詞大會。

過年前，僑領老友
如獲至寶傳來醬油黑

名單，共十一種「含致癌物質」，
來源為香港某報，消委會並批評香
港沒有一套醬油安檢標準，不及內
地台灣。聞訊馬上檢查家中老抽生
抽，確定榜上無名才放下心來。
煮餸不能沒有醬油，七十年代初
移民英國的港僑當它寶貝，因為由
香港經荷蘭運來，當年荷蘭中餐業
要比英國發達。醬油如此之重要，
廣東某名牌生抽王，九十年代初到
倫敦唐人街開記者會，介紹傳統方
法生產，安全有保障。但被問到主
要材料的黃豆是否基因改造，醬油
大使卻不能確定。
醬油不是貴東西，現在華人人多
勢眾，需求大供應多，中國超市物
價比以前便宜了。不妨報一報醬油
價格，以唐人街某大超市為例：珠
江橋牌金標生抽王每樽一鎊七五，
草菇老抽王一鎊五五，李錦記特級
老抽一鎊二五，舊裝蠔油三鎊九
九，做特價送特級生抽一支。
至於家中常備的桂林風味辣椒
醬，每樽一鎊八五。記得多年前汕

頭超市要賣三十多元人民幣，內地
製造，千里迢迢運到外國，反而比
原產地便宜得多，這筆賬到底怎麼
算？真是弄它不懂。
感激老友分享醬油情報，不料又

傳來一段港台新聞，說天津幾十家
工廠十多年來大量生產冒牌醬油，
在北京、上海等地銷售，被冒牌的
有香港品牌，包裝與正貨一模一樣
云云。
慶幸沒有遇上假醬油、假米。不

過經常光顧的英國某大連鎖超市，
卻在香港傳出醜聞，一批該超市品
牌紙包菜湯，被香港食品安全中心
發現可能含有「塑膠碎片」，呼籲
市民不要食用。
家中吃剩幾包這種菜湯，嚇一大

跳，馬上扔掉。

醬油事件

他是新一代明星廚神、鐵漢柔
情鼎爺李家鼎。自小愛馬，形容

自己前世可能是蒙古人或者是美國西部牛仔，
馬匹是他的好朋友。他自問若果是他帶馬或是
當馬術指導發生意外的情況會非常低，2002年
因為汪明荃（阿姐）的面子和信任，他當了
《血薦軒轅》的義務馬術總指導，結果他救了
汪明荃和鄭少秋（阿秋）的性命……
現場有人將木頭車綁在一匹馬的身後，要阿

姐坐上車作一個表情，然後馬向前跑，看似簡
單，他斷定不可以上車，否則十瓶萬能膠也黐
不回來。結果馬匹因為不知道身後綁了什麼，
拚命逃跑，一下子衝落了山坡，車粉碎，馬受
重傷，全組包括林峯、泳豪、楊思琦都嚇到目
瞪口呆，阿姐狂呼鼎爺好嘢！另外，阿秋上馬
未坐好，馬伕放手，匹馬狂奔，我立即跳上另
一匹馬，不可跟在後面，否則阿秋匹馬會愈跑
愈快，我緊隨旁邊，大叫阿秋帶匹馬上山後立
即轉彎下山，阿秋猶疑，我大叫一定要！我知
道馬匹急轉彎，會收慢腳步，我立即上前將馬
慢慢帶着走，曾勵珍在現場來一句老pat pat即
是老pat pat！
對於劉德華的傷勢，他未知道現場的情況不

敢下判斷。不過，他知道這樣的年紀起碼要半

年時間復元，如果只傷及盆骨應該不是大問
題；他沒有去探望，因為對方謝絕探訪，所以
不想中間人難做，只有寄上祝福，鼎爺就是一
個這樣細心的大男人。
71歲的鼎爺一生只覺不枉此生，娶的老婆是

靚女，又有兩個乖仔，現在的女朋友只會埋怨
食肥咗佢，現在最大心願是可以買一間屋，住
得舒服一點，是否再婚一切順其自然。「一生
中最大的失敗就是離婚，回想結婚十九年多，
也沒有講過離婚。當年就在施明生日，有學生
來電想學騎馬，她不高興埋怨想多見面也不可
以，就把自己關在房內，我走去想打開道門，
誰知那門很弱，竟然一打便打開了一個洞，從
此她不睬我，後來更提出離婚。不過，正如她
所說，我雖然粗魯但從來沒有出過手。」
有傳因為鼎爺沒有顧及太太有哮喘，養很多

雀鳥在家，是離婚導火線。「我被那個堪輿學
家害死，他指施明的生肖和雞雀對冲，後來我
連一隻雀也不可以養在家裡。我是三一男人：
拍拖、結婚、離婚都是施明……」可有想過復
合也是施明嗎？「98年我飛過去美國要求復
合，她不答應，多年來我都有照顧她，甚至過
年我會給多一點點……既成事實不追究，來得
開心、去得瀟灑便是了。我教泳豪也是一樣，

寧可天下人負我，不可我負天下人，這是家
教。今天我見到思琦也一樣會打招呼，合作也
不是問題。」
對鼎爺認識多一點，會發覺他文武雙全、學

識淵博。可惜有很多人對懂功夫的人存在偏
見，以為認識不超過50個字，實在家父對我們
的要求很高，教我們《三字經》、《千字文》學了
背了還要默，錯多三個字，每個字要寫一百
遍；四個金字、四個火字怎樣讀？新年常說「全
盒」，其實應該寫作「攢盒」，連電視台也錯了。
有一次，有一位編審說︰「一竹篙打晒一船人和
一竹篙扮晒一船人是沒有分別，我指出極有分
別，『打』只會打到前面幾個，『扮』是打橫掃過
去打到所有的人，結果我開罪了那位編審……
我不介意，道理就是道理，我不會屈服的。」
鼎爺的文學根底好，也着緊現在年輕人對中

國文化的疏離態度。他有感香港現況，一定要
有一位好的領導帶領，他套用了對聯「天寒地
凍，水無一點不成冰。國亂民愁，王不出頭誰
作主。」非常到位……實在鼎爺是一座耐人尋
味的寶藏，愈發掘愈精彩！他也給人無限的安
全感責任心，他未有再婚的打算，但我肯定，
他必定會拖着現在女朋友的手兒，慢慢向前，
一起變老，好一幅幸福的畫像。
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■郎平獲最佳教練獎。

鼎爺文武雙全學識淵博
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